
Entrevista par la revista “Grain de sel” – Raquel C opa de Justo  
 
Entrevista realizada por Nathalie Boquien (Inter-réseaux - Grain de sel) en el Foro Campesino 
organizado por el FIDA en Roma, 14 de febrero de 2010. 
 
Grain de sel (GDS): ¿Puedes presentarte  y su organización? 
Raquel Copa de Justo (RCJ) : Pertenezco a la asociación de productores agropecuarios ecológicos 
Imperial de Talaca (Distrito de Candarave, Provincia de Tacna, País Perú). He sido fundadora de la 
asociación y ahora estoy trabajando de secretaria de actas y archivos. Nosotros como mujeres 
trabajadores en la agricultura trabajamos con la producción de orégano. Aparecimos con la creación 
del proyecto Sierra Sur. Antes no sabíamos de la producción de orégano. Vimos que estaban bien las 
propuestas y la asistencia técnica. Entonces posteriormente fundé la organización y en el 2006 nos 
presentamos en el proyecto Sierra sur. Éramos 8 personas, hemos empezado de cero pero hoy día 
tenemos 5 hectáreas. Hoy no tenemos un mercado donde podemos depositar el orégano procesado. 
Pero, a través de la gestión del conocimiento, el proyecto me ha ayudado e incentivado a promover 
esto en diferentes cursos, pasantías, en mercados donde he podido comercializar mi orégano 
directamente al consumidor. Y aprendí que el orégano tengo que venderlo yo procesado.  
A través de diferentes gestiones en mi periodo de presidente logré obtener maquinaria con 
instituciones públicas y privadas. Ya tenemos la maquinaria en la asociación, compramos un terreno 
donde podemos trabajar, también tenemos un local. Ahora nos falta empezar a difundir nuestro 
producto. Queremos abrir un segundo tramo para comercializar el orégano procesado.  
Es la única forma donde podamos ganar un 80%. De otra manera si recurrimos a un intermediario 
trabajemos solamente para ellos y para nosotros nada.  
Allá en la provincia donde yo vengo sabemos que los productos andinos, la papa, el maíz, el orégano 
requieren de grandes cantidades de agua. Nosotros regamos cada 113 días. Que producto aguanta 
esos 3 meses?  
Por qué tenemos esas deficiencias del agua? Porque las empresas mineras se apoderan de las 
cabeceras de cuencas de nuestras mejores aguas. Son las transnacionales. En este momento 
tenemos la empresa Southern del Perú que tiene pozos subterráneos. Ellos se llevan el agua, 
entonces nosotros como productores siempre reclamamos a través de nuestros alcaldes y dirigentes 
pero no nos hacen caso. Las empresas hacen lo que quieren como tienen plata se van comprando a 
las autoridades, ministros y así sacan sus permisos. Ellos con su dinero obtienen lo que quieren. 
Nosotros campesinos nos pisotean. Por eso quiero participar con esa idea en el fórum campesino. Y 
también quiero poner esas nociones ante los jefes y ministros el día 18. Es importante para nosotros 
porque las aguas cada día se van secando. Como líder me he iniciado recién hace 4 años pero he 
avanzando mucho, hasta llegar a Roma! 
 
GDS: ¿Como ha llegado a ser presidenta? 
RCJ: Soy secretaria general, la historia ha sido en el 2006 cuando yo inicié como presidenta de la 
organización IMPERIAL TALACA que he fundado. He sido designada como presidenta. Uno es 
elegido por 2 años solo, no más. Para las siguientes elecciones, como presidente hice la convocatoria 
publiqué en el periódico, hice los tramites con la notaria. En el estatuto prohíbe que uno sea 2 veces 
presidente, aunque hubiera podido. Había una manera de hacer reelección. Pero también dentro de 
la organización hay compañera que creen que con el trabajo que nosotros tenemos adquirimos 
muchos ingresos. Pero no es así. Mas bien tenemos que intervenir de nuestros bolsillos. 
Hice un paso al costado. Pusimos otra señora. « Pero usted es la que sabe de documentación, me 
dijeron. Puede meterse en acta y archivos ». Tampoco yo sabía cómo hacer porque tengo solamente 
segundo de secundaria. Pero a través del proyecto de desarrollo Sierra Sur cuando yo iba a presentar 
mis informes ellos me rechazaban una y otra vez. De eso aprendí a gestionar, a hacer mis 
documentos, archivarlos, girar las órdenes de pagos, a presentarme delante de la sociedad, a pedir 
diferentes gestiones. Mis compañeras me dijeron « Usted se desenvuelve bien y es el sitio que debe 
ocupar ». Siempre soy la mano derecha de la señora presidenta. El camino que encaminé de esta 
asociación, la visión, lo soñé yo. Ella puede ser presidenta pero no puede tener el mismo cerebro que 
yo tengo. Cuando hay reuniones que le necesitan, me pide que la acompañe porque “eres la que 
mejor me puede indicar” me dice. Dice que yo soy la que sé, y que podrá defendernos mejor.  
Por eso cuando a veces salgo de viaje, ella se queda, y me dice «  Esos documentos han llegado que 
tengo que hacer? » Yo les digo « Tienen que aprender a desenvolverse ustedes ». No lo valoran a 
uno.  
 
 



Ahorita el taller no está funcionando porque no tenemos el local aun. Pero les dije que regresando de 
Roma lo haremos avanzar. Pero como nosotras todas trabajamos en el campo en el día trabajaremos 
2 o 3 horas en la noche de 7 a 10. Cuando me gané el concurso empecé así « toda una vida 
venciendo desafíos ». Toda la experiencia que yo tuve, la adquirí venciendo desafíos. Desde niña 
tuve que hacer frente a esos desafíos. Soy huérfana desde los 8 años. Me quedé sola desafío tras 
desafío. Para mí es un reto.  
 
GDS: En alguna parte le dan recursos?  
RCJ: Ya mis hijos son mayores. Soy casada pero perdí mi esposo a los 15 años de casada. Me 
quedé con 2 niños adolescentes. Posteriormente me dediqué a mis hijos exclusivamente.  
Una vez que ellos pudieron ser profesional alzaron sus alas y se fueron. Qué hice con mi vida? me 
quedé sola en casa y pensé « Todavía tengo fuerzas para ayudar a los demás. Puedo buscar otra 
familia en la calle. » Y de allí formé la organización. Que ellos son mi familia.  
El ministerio, la municipalidad y al gobierno regional me invitan a reuniones. En esas ocasiones, ellos 
me aportan económicamente a mí . 
A veces hay talleres y me dicen « Usted esta capacidad en esto. Con la experiencia que tienes 
puedes explicarles a tus compañeras. Nosotros te podemos ayudar con un incentivo (50 soles) » 
Con ese dinero invierto en mi chacra, busco peón y al día siguiente de mi intervención vuelvo a 
trabajar en el campo.  
En el proyecto Sierra Sur, también me aportaron 2 años. También me pagan incentivos hasta el 
momento soy miembro de clar.  
A veces para hacer una cuota yo aporto con gusto doy estos centavos. Lo gasto para mis 
compañeras. Ellas dicen “habrá que devolverle” y “Tú has hecho nacer esta organización pero 
tenemos que aportar todos.”  
 
GDS: Como manejas tu tiempo? 
RCJ : Ahora estoy más disponible porque antes estaba más sujetada el tiempo: Junta de usuarios,  
junta de regantes, 01 comedor a mi cargo, agente pastoral de la parroquia, aparte la organización y 
me eligieron como teniente gobernador. A veces 3 semanas estaba dedicada en ello. En mi chacra 
paraba a veces una semana, 10 días! Además el proyecto me quitaba tiempo. 
Pero cumplí, tenía que organizarme. Muchas veces para salir tenía que trabajar en las noches, y 
trabajaba con peones. Yo misma me iba a regar en las noches. Mis plantas también son mis bebés, 
converso con ellos. Son seres vivientes. No podía desaprovecharlas. Ellas son mi inversión, es lo más 
valioso que tengo. No se me ha hecho muy difícil ocupar 5 cargos durante 3 años. He sido feliz. 
Ahora tengo el proyecto y la organización. Estoy más tranquila, es cosa de ordenarse.  
 
 


